
Martes 29 de Septiembre de 2009  

Lanzamiento del Programa Comunidades Solidarias 
Urbanas, en San Martin  
TODO LO CONTRARIO, HOY ESTAMOS DANDO EL PRIMER PASO DE UN 
PROGRAMA, ESPERO SEA EL INSTRUMENTO MÁS EFICAZ PARA LUCHAR 
CONTRA UNO DE LOS MÁS CRÓNICOS DE NUESTRA SOCIEDAD QUE ES LA 
POBREZA EXTREMA, LA MARGINALIDAD, LA EXCLUSIÓN SOCIAL. 

 
HOY COMO LES DECÍA, INICIAMOS EL PROGRAMA COMUNIDADES 
SOLIDARIAS URBANAS, QUE  ES LA PRIMERA INICIATIVA DE UN GOBIERNO 
PARA ATENDER  A LOS MILES DE FAMILIAS QUE VIVEN EN ASENTAMIENTOS 
URBANOS Y QUE JAMÁS HASTA EL  MOMENTO, NO HAN RECIBIDO AYUDA 
SISTEMÁTICA DE PARTE DE LAS ADMINISTRACIONES QUE NOS HAN 
PRECEDIDO. 
 
PERO ESTE PROGRAMA ES ALGO MÁS AÚN, PORQUE SIGNIFICA UN CAMBIO 
PROFUNDO EN LA CONCEPCIÓN DE LA POLÍTICA SOCIAL DE PARTE DEL 
ESTADO. 

  

CON EL PROGRAMA COMUNIDADES SOLIDARIAS, RURALES QUE YA 
ALCANZA A 100 MUNICIPIOS DE ÁREA RURAL DEL PAÍS  Y QUE LLEGÓ  A 
SUSTITUIR  AL ENTONCES  O AL ANTERIOR LLAMADO RED SOLIDARIA Y 
CON ESTE NUEVO PROGRAMA DE COMUNIDADES  SOLIDARIAS URBANAS 
CUYA PRIMERA EXPERIENCIA COMO BIEN LO  REFERÍA NUESTRO AMIGO 
ALCALDE, DAMOS  COMIENZO AQUÍ EN EL MUNICIPIO DE SAN MARTÍN. SE 
PONE LAS BASES DE UN NUEVO SISTEMA DE PROTECCIÓN SOCIAL  
UNIVERSAL, QUE ES PRECISAMENTE LA NUEVA POLÍTICA SOCIAL PARA EL 
SALVADOR. 
 
ME DETENGO SI ME PERMITEN UN INSTANTE EN ESTE TEMA, PARA QUE SE 
COMPRENDA LA IMPORTANCIA DE ESTA ACTIVIDAD QUE HOY ESTAMOS 
CELEBRANDO. 
 
NO ES UN SIMPLE ACTO, SE TRATA DE UN GIRO EN LA POLÍTICA SOCIAL DEL 
GOBIERNO, LA AYUDA Y ATENCIÓN QUE EL ESTADO DEBE BRINDAR  A 
QUIENES LA NECESITAN, YA NO SERÁ TAN SOLO  UNA AYUDA DE 
CARÁCTER CIRCUNSTANCIAL, UNA ESPECIE DE LIMOSNA, DE DÁDIVA QUE 
SE CONCEDE COMO SI FUERA UN ACTO DE GENEROSIDAD DE PARTE DE LAS 
AUTORIDADES. 
 
YA NO SE TRATA DE UN MERO ASISTENCIALISMO, NI DE RESPUESTAS 



AISLADAS A DEMANDAS URGENTES. 
 
EL SISTEMA DE PROTECCIÓN  SOCIAL UNIVERSAL, PARTE DE UN CONCEPTO 
TOTALMENTE DISTINTO, RECONOCE QUE LAS FAMILIAS QUE VIVEN EN LA 
EXTREMA POBREZA, EN LA MARGINALIDAD, TIENEN UN DERECHO, Y EL 
ESTADO TIENE LA OBLIGACIÓN  DE GARANTIZAR ESTE DERECHO. 
 
LAS FAMILIAS QUE NO PUEDEN  VALERSE POR SÍ MISMA, QUE NO TIENEN 
APAGO A SERVICIOS ESENCIALES, LA FAMILIA QUE NO PUEDEN 
GARANTIZARSE POR SI MISMA LOS DERECHO HUMANOS BÁSICOS, COMO LA 
ALIMENTACIÓN, EL TRABAJO, LA EDUCACIÓN, LA SALUD, LA VIVIENDA EN 
LA FAMILIA, SON POSEEDORAS PRECISAMENTE DE ESTOS DERECHOS. 
 
REPITO, NO SON UNAS CUANTAS FAMILIAS POBRES A QUIENES SE LES DA 
UNA LIMOSNA  POR LASTIMA Y DESPUÉS SE LES OLVIDA, ESO SE ACABÓ, 
ESA CONCESIÓN ASISTENCIALISTA EN LA POLÍTICA SOCIAL, HA TERMINADO 
CON NUESTRO GOBIERNO. 
 
COMIENZA UNA NUEVA ETAPA EN LA POLÍTICA SOCIAL Y COMIENZO POR 
LOS MÁS POBRES Y DESVALIDOS PORQUE SON QUIENES MÁS NECESITADOS  
ESTÁN. 
 
ESTE SISTEMA DE PROTECCIÓN SOCIAL, TIENE OTRO ELEMENTO ESENCIAL  
NO ES QUE SE TRATE DE UN SISTEMA UNIVERSAL, ES PARA TODOS Y TODAS, 
NO PARA UNOS CUANTOS. ES PARA LA MUJER QUE QUEDE EMBARAZADA Y 
TIENE EN SU VIENTRE  LA SEMILLA DE UNA NUEVA VIDA; ES PARA TENER 
CUANDO NACE, PARA LA NIÑA Y EL NIÑO, PARA LOS ADOLESCENTES, PARA 
LOS JÓVENES, PARA LOS ADULTOS, PARA LOS ABUELOS  Y LAS ABUELAS, 
CUALQUIERA SEA SU CONDICIÓN SOCIAL  Y LO MÁS IMPORTANTE, 
CUALQUIERA SEA SU AFINIDAD POLÍTICA PARTIDARIA. 
 
POR QUÉ ME PREGUNTARÁN? SI QUIENES TIENEN TAMBIÉN UN BUEN 
INGRESO NO NECESITAN DE AYUDA, ES QUE EL DERECHO A LA PROTECCIÓN 
ES INMINENTE AL SER HUMANO, PERO MIENTRAS LA INJUSTICIA NO SEA 
TOTALMENTE RADICADA Y TODOS TENGAN LA OPORTUNIDAD Y 
POSIBILIDAD DE RESOLVER SUS PROBLEMAS POR SI SOLOS, LA POLÍTICA 
DEL GOBIERNO SERÁ ATENDER PRIORITARIAMENTE A LOS MÁS 
NECESITADOS A QUIENES PADECEN DISCAPACIDADES, A LAS MUJERES 
SUJETAS DE VIOLENCIA Y ABUSO, A NIÑAS Y NIÑOS DESAMPARADOS ES 
DECIR ABSOLUTAMENTE A TODOS LOS QUE PUEDAN NECESITAR AYUDA 
DEL ESTADO. 
 
AQUÍ ESTAMOS CONCRETANDO UNA DE NUESTRAS MAYORES 
ASPIRACIONES Y PARTICULARMENTE UNA ASPIRACIÓN PERSONAL, 
CUANDO FUI (…) A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA., NO ERA UNA FRASE 
ECHA DEL DIENTE AL LABIO CUANDO DECÍA: SI DIOS ME LO PERMITE Y LA 
VOLUNTAD POPULAR  HACE QUE ME CONVIERTA EN PRESIDENTE DE LA 



REPÚBLICA, LOS FAVORECIDOS DE LA GESTIÓN PÚBLICA VAN A SER LOS 
MÁS NECESITADOS, AQUELLOS  QUE NUESTRO OBISPO MÁRTIR MONSEÑOR 
OSCAR ARNULFO ROMERO LLAMÓ A LOS QUE NO TIENEN VOZ A LOS QUE 
NUNCA HAN TENIDO LA ATENCIÓN DE PARTE DEL (…) 
 
HOY CASUALMENTE EN LA MISA CONCELEBRADA PARA CONMEMORAR AL 
SANTO PATRÓN Y PROTECTOR  DE LA POLICÍA NACIONAL CIVIL, EL 
EXCELENTÍSIMO NUNCIO APOSTÓLICO HACÍA REFERENCIA EN SU HOMILÍA, 
A UNA HOMILÍA PRONUNCIADA POR MONSEÑOR OSCAR ARNULFO ROMERO, 
DÍAS ANTES QUE LE ASESINARAN, DÍAS ANTES DE SU MARTIRIO, DONDE SE 
PREGUNTABA EN ESE ENTONCES MONSEÑOR ROMERO, EL POR QUÉ DE 
TANTA VIOLENCIA , CLARO ERA UNA VIOLENCIA DIFERENTE A LA QUE 
ESTAMOS VIVIENDO AHORA, PERO VIOLENCIA DESPUÉS DE TODO Y LAS 
RESPUESTAS QUE ENCONTRABA MONSEÑOR ROMERO Y QUE ERA CITADA 
(…) ES QUE LOS HOMBRES NOS HEMOS ALEJADO DE DIOS. 
 
NO SE TRATA DE UNA SIMPLE FRASE RETÓRICA CUANDO MONSEÑOR 
ROMERO DECÍA EN AQUELLA HOMILÍA DOMINICAL A PRINCIPIOS DE 1980, 
QUE LA VIOLENCIA EXISTE EN NUESTRO PAÍS PORQUE NOS HEMOS 
ALEJADO DE DIOS, PORQUE ALEJARSE DE DIOS SIGNIFICA TAMBIÉN ALEJAR 
DE LAS LEYES DE DIOS Y ALEJARSE SOBRE TODO DE LA SOCIEDAD QUE 
DIOS  QUIERE PARA LOS HOMBRES EN LA TIERRA. 
 
Y QUE TIPO DE SOCIEDAD ES LA QUE DIOS QUIERE PARA LOS HOMBRES EN 
LA TIERRA, QUIERE UNA SOCIEDAD INCLUYENTE, QUIERE UNA SOCIEDAD 
DONDE NO HAYAN EXCLUIDO DE LA ACCIÓN DEL ESTADO Y CUANDO SE DA 
UNA SOCIEDAD, CARACTERIZADA POR UN (…)ESTRUCTURAL, 
CARACTERIZADA POR INCLUSIÓN Y LA MARGINALIDAD AHÍ ES CUANDO EL 
ESTADO TIENE LA OBLIGACIÓN ENTONCES DE LLEVAR A CABO POLÍTICAS 
SOCIALES DE INCLUSIÓN SOCIAL, PARA AQUELLOS QUE ESTÁN 
DESAMPARADOS, PARA AQUELLOS QUE VIVEN MARGINADOS  DEL 
BIENESTAR SOCIAL Y DE LA ACCIÓN DEL ESTADO, YA NO LO ESTÉN NUNCA 
MÁS. 
 
AMIGA Y AMIGO: 
 
CON ESTA CONCESIÓN DE LA POLÍTICA SOCIAL, DAMOS COMIENZO A ESTE 
PROGRAMA DE LAS COMUNIDADES SOLIDARIAS URBANAS QUE DEBEN DE 
DAR RESPUESTA A UNA REALIDAD, QUE ANTES HABÍA PERMANECIDO 
OCULTA  E INCOMPRENSIBLEMENTE OLVIDADA, ESTA REALIDAD ES QUE LA 
POBREZA, LEJOS DE DISMINUIR HA SEGUIDO CRECIENDO EN NUESTRO PAÍS  
Y DE MANERA MUY PRONUNCIADA EN LOS ASENTAMIENTOS URBANOS MÁS 
PRECARIOS. 
 
EL AÑO PASADO EN PLENA CAMPAÑA ELECTORAL, RECUERDO QUE EL 
PROGRAMA  DE NACIONES UNIDAS PARA EL DESARROLLO PNUD, DIO A 
CONOCER NUEVOS MAPAS DE POBREZA URBANA Y EXCLUSIÓN  SOCIAL, EN 



ESE ENTONCES, MUCHOS NOS SORPRENDIMOS PORQUE EL GOBIERNO NO 
HABÍA DADO DATOS SERIOS ANTES DE ESE MAPA, ANTES DE ESA 
REVELACIÓN DEL PNUD. 
 
SI UNO ESCUCHABA AL GOBIERNO DE ENTONCES, PENSABA QUE 
ESTÁBAMOS MUCHO MEJOR QUE ANTES EN ESA MATERIA Y ESO ESTÁ 
DEMOSTRADO QUE LAMENTABLEMENTE NO FUE ASÍ  EN ESE MOMENTO, NI 
ES ASÍ AHORA, POR EL CONTRARIO, LA REALIDAD ES QUE EL PAÍS, SE 
EMPOBRECÍA MÁS Y MÁS. 
 
SOLAMENTE ENTRE EL AÑO 2006 Y EL 2008, CRECIÓ EN 8 PUNTOS 
PORCENTUALES LA POBREZA URBANA. USTEDES PUEDEN PREGUNTARSE 
¿QUÉ SIGNIFICA ESTO DE QUE CRECE EN 8 PUNTOS PORCENTUALES, 
SIGNIFICA QUE EN ESOS DOS AÑOS, QUE NO ERAN GOBERNADOS POR ESTE 
SERVIDOR, ERAN GOBERNADOS POR LA ADMINISTRACIÓN ANTERIOR, DEL 
PARTIDO QUE HOY ES OPOSICIÓN, DEL 2006 AL 2008 HUBO EN EL PAÍS, 230 
MIL NUEVOS POBRES, MÁS DE 100 MIL POBRES POR AÑO, INSISTO SON 
CIFRAS DEL PROGRAMA DE NACIONES UNIDAS PARA EL DESARROLLO, EN 
ESOS DOS AÑOS TUVIMOS, ENTONCES, 230 MIL POBRES MÁS Y EN LA 
MEDIDA QUE EL APARATO PRODUCTIVO NO COMIENCE A MOVERSE, EN QUE 
LA CRISIS NO DEJE DE AFECTARNOS FUERTEMENTE, LA POBREZA PUEDE 
SEGUIR CRECIENDO PORQUE ESTÁ DIRECTAMENTE RELACIONADA CON EL 
EMPLEO, CON EL NIVEL DE SALARIO Y LOS PRECIOS DE LOS PRODUCTOS 
BÁSICOS. 
 
NO ES EXTRAÑO ENTONCES, QUE AHORA LAS ENCUESTAS DE OPINIÓN 
PUBLIQUEN QUE LA GENTE SE SIENTE MÁS POBRE, QUE LA GENTE SIENTE 
QUE EL DINERO LE ALCANZA MENOS, QUE LA GENTE SIENTE QUE NECESITA 
GANAR MÁS, NO ES EXTRAÑO, SI EN SÓLO DOS AÑOS DE GOBIERNOS 
ANTERIORES SE PRODUJERON 230 MIL NUEVOS POBRES, ESPECIALMENTE EN 
ASENTAMIENTOS URBANOS. 
 
AHORA, Y ESTO ES ALGO MUY IMPORTANTE, ESTE MAPA DE POBREZA DEL 
PNUD NOS DICE QUE EN LOS ASENTAMIENTOS URBANOS PRECARIOS DONDE 
VIVE LA GRAN MAYORÍA DE LOS POBRES Y MARGINADOS, SÓLO TRES DE 
CADA DIEZ HOGARES TIENEN SERVICIO SANITARIO, Y SÓLO CUATRO DE 
CADA DIEZ HOGARES TIENEN ACCESO A AGUA POTABLE. EN LAS ÁREAS 
RURALES, PARA QUE VEAN USTEDES DE QUÉ ESTOY HABLANDO, LOS 
POBRES TIENEN, PARADÓJICAMENTE MEJORES SERVICIOS Y MAYOR 
ACCESO A ESTOS SERVICIOS. 
 
NOS HABÍAN ... UN CUENTO DIFERENTE, NOS HABÍAN DICHO DE QUE LA 
POBREZA SE ESTABA COMBATIENDO, SOBRE TODO AQUÍ EN LAS CIUDADES 
Y QUE ... LA CALIDAD DE VIDA ERA MEJOR, HA OCURRIDO TODO LO 
CONTRARIO. VEMOS ASENTAMIENTOS URBANOS PRECARIOS, LAS FAMILIAS 
POBRES VIVEN PEOR QUE EN EL RESTO DEL PAÍS, Y ESA ENORME 
POBLACIÓN QUE SEGÚN EL MISMO PNUD ES DE MÁS DE UN MILLÓN Y 



MEDIO DE SALVADOREÑOS HA ESTADO TOTALMENTE E 
INCOMPRENSIBLEMENTE ABANDONADA POR EL ESTADO. 
 
LES DECÍA QUE EN PLENA CAMPAÑA RECIBIMOS ESTE INFORME, ENTONCES 
PEDÍ A MIS COLABORADORES QUE HICIERA UN PROGRAMA QUE PUDIERA 
DAR RESPUESTA A ESTA REALIDAD Y ASÍ CON LAS RECOMENDACIONES DE 
LOS EXPERTOS EN POLÍTICAS SOCIALES Y CON UN ESFUERZO MUY GRANDE 
PARA HACER AHORROS QUE SE PUEDAN DESTINAR ESTE PROGRAMA 
PODEMOS HOY ESTAR DANDO UN PASO MUY IMPORTANTE EN MATERIA DE 
POLÍTICA SOCIAL. 
 
NUESTROS CRÍTICOS INSISTEN EN DECIR QUE ESTE GOBIERNO NO TIENE 
RUMBO, YO LES DIGO LO MISMO, NO HAY PEOR SORDO QUE EL QUE NO 
QUIERE OÍR, NI CIEGO QUE EL QUE NO QUIERE VER, ESTE GOBIERNO TIENE 
UN CLARO RUMBO, JUSTAMENTE LO QUE ESTAMOS HACIENDO ES 
CORRIGIENDO EL RUMBO TRAZADO POR OTROS, UN RUMBO EN EL QUE NO 
SE ATENDIÓ A ESTOS 230 MIL NUEVOS POBRES, QUE VIVEN SOBRE TODO EN 
ASENTAMIENTOS PRECARIOS Y URBANOS. 
 
QUISIÉRAMOS PODER ALCANZAR A LOS 1,750 ASENTAMIENTOS URBANOS 
DE MÁS ALTA PRECARIEDAD QUE ESTÁN UBICADOS EN 43 MUNICIPIOS DEL 
PAÍS, PERO LAMENTABLEMENTE, TENEMOS QUE MARCHAR DE ACUERDO 
CON LAS POSIBILIDADES QUE DA LOS RECURSOS QUE DISPONEMOS, Y EN 
ESTE SENTIDO, PERMÍTANME HACER PÚBLICO EL AGRADECIMIENTO A LOS 
ORGANISMOS INTERNACIONALES, A LAS ENTIDADES COOPERANTES QUE 
CON SUS FINANCIAMIENTOS AYUDAN A PONER EN PRÁCTICAS ESTAS 
NUEVAS POLÍTICAS SOCIALES EN EL PAÍS. 
 
AMIGO Y AMIGAS DE SAN MARTÍN: 
 
TODAS LAS ACCIONES Y MEDIDAS, EN MATERIA DE POLÍTICAS SOCIALES, 
BAJO LA INSPIRACIÓN DE MI ESPOSA Y PRIMERA DAMA, QUE ES LA 
SECRETARIA DE INCLUSIÓN SOCIAL DEL GOBIERNO, TIENEN COMO META IR 
ACORTANDO LAS BRECHAS ENTRE UN SECTOR DE LA POBLACIÓN QUE VIVE 
CON ALTOS NIVELES DE CONSUMO Y LA GRAN MAYORÍA DEL PUEBLO QUE 
APENAS SUBSISTE CON SUS MÍNIMOS INGRESOS, ESAS DIFERENCIAS Y 
DESIGUALDADES, OFENDEN A NUESTRA CONDICIÓN DE CRISTIANO, Y PARA 
MI GOBIERNO SON INACEPTABLES. 
 
LAS ACCIONES QUE HOY COMENZAMOS A DESARROLLAR EN SAN MARTÍN 
SON UNA PARTE DE LA TOTALIDAD DE INTERVENCIONES QUE EL GOBIERNO 
NACIONAL IMPLEMENTARÁ DE LA MANO DEL ALCALDE MUNICIPAL, 
PORQUE EN EL CENTRO DE ESTAS NUEVAS POLÍTICAS ESTÁ EL APOYO A LA 
GESTIÓN LOCAL Y LA PARTICIPACIÓN Y FORTALECIMIENTO DE LOS 
MUNICIPIOS. 
 
POR ESO ES QUE HOY ESTÁN PRESENTES NUESTROS AMIGOS Y AMIGAS 



ALCALDES Y ALCALDESAS, POR ESO ES QUE HOY TENEMOS COMO 
INVITADO A ESTA ACTIVIDAD EN LA QUE LANZAMOS UN PROGRAMA 
ESTRATÉGICO A LA CORPORACIÓN DE MUNICIPALIDADES, REPRESENTADA 
POR SU VICEPRESIDENTE, NUESTRO AMIGO ALCALDE DE SOYAPANGO, POR 
ESO ES QUE AQUÍ ESTÁ TAMBIÉN LA SECRETARÍA DE ASUNTOS 
ESTRATÉGICOS Y TODAS AQUELLAS ENTIDADES DEL GOBIERNO CENTRAL, 
COMO EL FISDL QUE TIENEN QUE VER CON EL DESARROLLO LOCAL, POR 
QUE PARTIMOS DE UNA CONCEPCIÓN CLARA, NO VAMOS A RESOLVER LA 
POBREZA, NO VAMOS A LOGRAR COMBATIR LA MARGINALIDAD NI LA 
EXCLUSIÓN SOCIAL, SI NO LO HACEMOS DE LA MANO CON LAS 
AUTORIDADES MUNICIPALES, CON LOS GOBIERNOS LOCALES. 
 
DE ESTA MANERA VAMOS A TRABAJAR ENTONCES EN TRES EJES BÁSICOS, 
PRIMERO ACTIVIDADES LIGADAS A LA PREVENCIÓN DEL DELITO Y LA 
VIOLENCIA, PUESTO QUE ESTAS COMUNIDADES DONDE SE CONCENTRARÁ 
EL TRABAJO, PADECEN ALTOS ÍNDICES DE DELINCUENCIA Y VIOLENCIA, 
AQUÍ ... JURISDICCIONES DEL GOBIERNO COMO LOS MINISTERIOS DE 
JUSTICIA Y SEGURIDAD PÚBLICA, DE EDUCACIÓN, DEL INSTITUTO 
NACIONAL DEL DEPORTE, EL DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA, JUNTO CON EL 
CONSEJO NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA, TRABAJARÁN PARA 
MEJORAR LAS PAUTAS DE LA CONVIVENCIA SOCIAL PARA RECUPERAR LOS 
ESPACIOS PÚBLICOS, PARA FOMENTAR LA SOLIDARIDAD, COMBATIR LA 
VIOLENCIA INTRAFAMILIAR, LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER Y EL ABUSO 
SEXUAL, PROTEGER A LA NIÑEZ Y A LA ADOLESCENCIA, CON TODO ELLO SE 
... FOMENTAR UNA CULTURA DE PAZ Y LA CONVIVENCIA A TRAVÉS DE 
ACTIVIDADES CULTURALES, DEPORTIVAS, EDUCATIVAS Y RELIGIOSAS,  
ESTE ES UN PRIMER EJE. 
 
PERO HAY UN SEGUNDO EJE, QUE ES EL DE MEJORAMIENTO DE LOS 
ASENTAMIENTOS URBANOS QUE ESTARÁ BÁSICAMENTE A CARGO DEL 
VICEMINISTERIO DE VIVIENDA, SERÁN OBRAS PARA LA PROVISIÓN DE 
SERVICIOS BÁSICOS DE AGUA, ELECTRICIDAD, SANEAMIENTO, 
MEJORAMIENTO DE CALLES, ... Y JARDINES PÚBLICOS, CON LA IDEA 
SIEMPRE DE MEJORAR LA CONVIVENCIA ENTRE VECINOS Y PARA 
RECUPERAR EL ESPACIO PÚBLICO PARA LAS ACTIVIDADES SOCIALES, Y SE 
CONTRIBUIRÁ TAMBIÉN AL MEJORAMIENTO DE LAS VIVIENDAS MÁS 
PRECARIAS. 
 
Y EL TERCER EJE O LA TERCERA ACTIVIDAD, SE HA DADO EN LLAMAR 
PROGRAMA DE APOYO TEMPORAL AL INGRESO, QUE EN LAS ACTUALES 
CONDICIONES DE ALTO DESEMPLEO, AGRAVADO SOBRE TODO POR EL 
IMPACTO DE LA CRISIS, BAJOS SALARIOS Y ELEVADOS ÍNDICES DE 
POBREZA, ES EL MÁS IMPORTANTE PARA AYUDAR A LAS FAMILIAS MÁS 
NECESITADAS.  
 
SE TRATA DE UNA CONTRIBUCIÓN AL INGRESO FAMILIAR POR EL LAPSO DE 
6 MESES, DESTINADOS PREFERENTEMENTE A MUJERES JEFAS DE HOGAR, 



MUJERES SOLAS, MUJERES QUE SOLAS TIENEN QUE EDUCAR Y MANTENER A 
SUS HIJOS, Y DEDICADO TAMBIÉN PREFERENTEMENTE A JÓVENES ENTRE 16 
Y 24 AÑOS DE EDAD. ESA CONTRIBUCIÓN CONSISTE EN 100 DÓLARES 
MENSUALES Y COMO CONTRAPARTIDA LOS BENEFICIARIOS DEBERÁN 
PRESTAR TAREAS COMUNITARIAS DURANTE CUATRO JORNADAS 
LABORALES Y TENDRÁN ADEMÁS UNA JORNADA DE CAPACITACIÓN 
LABORAL.  
 
LOS TRABAJOS QUE TENDRÁN QUE HACER LOS DETERMINARÁN LA 
ALCALDÍA MUNICIPAL CONJUNTAMENTE CON EL FONDO DE INVERSIÓN 
SOCIAL PARA EL DESARROLLO LOCAL (FISDL) Y LA CAPACITACIÓN ESTARÁ 
A CARGO DEL MINISTERIO DE TRABAJO Y EL INSTITUTO SALVADOREÑO DE 
FORMACIÓN PROFESIONAL. 
 
AMIGO Y AMIGAS: 
 
HOY COMENZAMOS ACÁ EN SAN MARTÍN, Y LA SEMANA QUE VIENE 
ESTAREMOS LANZANDO ESTA MISMA EXPERIENCIA PILOTO EN 
AHUACHAPÁN. ¿POR QUÉ LO HACEMOS DE ESTA MANERA?, PARA QUE NO 
SE DIGA, COMO BIEN LO IDENTIFICÓ NUESTRO AMIGO Y COMPAÑERO 
ALCALDE DE SAN MARTÍN, CUANDO ÉL DECÍA, EN GOBIERNOS ANTERIORES 
NUNCA PUDIMOS TRABAJAR DE LA MANO CON EL GOBIERNO CENTRAL, POR 
UNA SENCILLA RAZÓN, PORQUE SE TRATABA DE UN GOBIERNO DE UN 
PARTIDO DIFERENTE, NO ES PRIMERA VEZ QUE NUESTRO AMIGO ALCALDE 
ES ALCALDE DE ESTE MUNICIPIO, EN GOBIERNOS ANTERIORES, COMO 
ALCALDE DEL FMLN NO PODÍA TRABAJAR DE LA MANO CON EL 
PRESIDENTE DE ARENA, JUSTAMENTE POR SER DE PARTIDOS DIFERENTES, 
ESA CONCEPCIÓN DONDE EL QUEHACER INSTITUCIONAL SE DEFINE A 
PARTIR DE LA IDENTIDAD PARTIDARIA, TAMBIÉN TIENE QUE ACABAR. 
 
HOY ARRANCAMOS ACÁ EN SAN MARTÍN, NO POR SER DEL FMLN, SINO POR 
SER UNA ALCALDÍA Y UN MUNICIPIO EMBLEMÁTICOS DEL GRAN SAN 
SALVADOR, PERO LUEGO NOS VAMOS A AHUACHAPÁN, DONDE QUIEN 
GOBIERNA ES UN ALCALDE DEL PARTIDO ARENA, A TRABAJAR TAMBIÉN DE 
LA MANO CON ÉL. PORQUE NO ES LA AFILIACIÓN PARTIDARIA LA QUE NOS 
VA A ORIENTAR, ESTAMOS ROMPIENDO CON EL PASADO, Y NUEVAMENTE A 
NUESTROS DETRACTORES QUE DICEN, Y DÓNDE ESTÁ EL RUMBO DE ESTE 
GOBIERNO, AQUÍ HAY OTRO COMPONENTE MÁS DEL RUMBO DE ESTE 
GOBIERNO.  
 
ESTE ES UN GOBIERNO QUE TRABAJA CON TODOS Y CON TODAS, ES UN 
GOBIERNO DE UNIDAD NACIONAL, MUY POR ENCIMA DE LAS DIFERENCIAS 
Y DE LAS AFILIACIONES PARTIDARIAS, ASÍ QUE NOS TRASLADAMOS A 
AHUACHAPÁN, DONDE SU ALCALDE, ES ALCALDE QUE LLEGA A SER 
ALCALDE POR EL PARTIDO ARENA, PERO QUE A NOSOTROS LO QUE NOS 
INTERESA NO ES EL PARTIDO, LO QUE NOS INTERESA ES LA POBLACIÓN, LA 
POBLACIÓN QUE ES GOBERNADA EN ESE MUNICIPIO DE AHUACHAPÁN. 



 
A PARTIR DEL AÑO QUE VIENE, SE SUMARÁN LOS 13 MUNICIPIOS QUE HAN 
FIRMADO ESTE ACUERDO MARCO, PARA COMPLETAR ASÍ LAS PRIMERAS 15 
ALCALDÍAS. PERO EL OBJETIVO ES QUE EN MEDIDA QUE DISPONGAMOS DE 
LOS RECURSOS SE SUMEN NUEVOS MUNICIPIOS EN DONDE ESTÉN 
UBICADOS LOS ASENTAMIENTOS DE MAYOR PRECARIEDAD, ESTO ES LO 
QUE ESTAMOS HACIENDO, ESTO ES LO QUE DEBERÍAN DE VER CON 
CLARIDAD NUESTROS AMIGOS DIPUTADOS Y DIPUTADAS DE LOS PARTIDOS 
DE OPOSICIÓN, QUE CUESTIONAN NUESTRO PROYECTO DE PRESUPUESTO 
SIN HABERLO PRESENTADO A LA ASAMBLEA LEGISLATIVA, ESTE ES EL 
PRESUPUESTO QUE NECESITAMOS QUE NOS APRUEBEN, NECESITAMOS QUE 
NOS DEN LOS VOTOS PARA UN PROYECTO DE PRESUPUESTO GENERAL DE 
LA NACIÓN, QUE FUNDAMENTALMENTE LO QUE BUSCA ES SACAR DE LA 
PRECARIEDAD A ASENTAMIENTOS URBANOS, SACAR DE LA PRECARIEDAD, 
DE LA POBREZA Y DE LA MARGINALIDAD A ASENTAMIENTO SUBRURALES, 
A LOS MÁS POBRES, SI QUIEREN DESDE SU POSICIÓN DE OPOSICIÓN APOYAR 
A LOS MÁS POBRES DE ESTE PAÍS, DENME LOS VOTOS PARA APOYAR EL 
PRESUPUESTO GENERAL DE LA NACIÓN Y PARA APOYAR TAMBIÉN LOS 
PRÉSTAMOS QUE SOMETEREMOS A SU CONSIDERACIÓN, SINO NO TENEMOS 
RECURSOS PARA TRABAJAR. 
 
ANTES DE TERMINAR QUISIERA ANTICIPARLES UNA BUENA NOTICIA PARA 
ESTE QUERIDO MUNICIPIO DE SAN MARTÍN, DENTRO DEL PLAN CASA PARA 
TODOS, QUE YA HEMOS PUESTO EN EJECUCIÓN, HAY UN AMBICIOSO 
PROYECTO QUE PREVÉ LA CONSTRUCCIÓN DE 1,500 VIVIENDAS, CUYA 
EJECUCIÓN ESTÁ A CARGO DEL FONDO NACIONAL PARA LA VIVIENDA 
POPULAR (FONAVIPO). ESTE PROYECTO, CUYA LICITACIÓN PARA DAR 
COMIENZO A LOS TRABAJOS, SE HARÁ EN EL MES DE NOVIEMBRE, SE 
REALIZARÁ EN LA BRETAÑA, AQUÍ EN SAN MARTÍN, EL ALCALDE 
MUNICIPAL CONOCE BIEN ESTE PROYECTO, PUESTO QUE SE HA 
CONSULTADO SU DISEÑO CON LA ALCALDÍA, ES PARA MÍ UN ENORME 
PLACER ASEGURARLES QUE EL AÑO QUE VIENE VERÁN USTEDES 
CONSTRUIR Y TERMINARSE NADA MENOS QUE 1,500 NUEVAS VIVIENDAS EN 
ESTA POPULOSA COMUNIDAD. 
 
PARA FINALIZAR, QUIERO AGRADECER A LOS ALCALDES MUNICIPALES LA 
COLABORACIÓN ... Y PEDIRLES, AL IGUAL QUE A LOS FUNCIONARIOS DE 
TODAS LAS ÁREAS DEL GOBIERNO NACIONAL PARTICIPANTES DE ESTE 
PROGRAMA, QUE HAGAN EL MÁXIMO ESFUERZO, PARA QUE EN LA 
PRÁCTICA ESTE PROGRAMA DE  LOS FRUTOS QUE BUSCAMOS. EN EFECTO, 
USTEDES TIENEN EN SUS MANOS LA CONCRECIÓN DE ACTIVIDADES QUE 
AYUDARÁN A MEJORAR LA VIDA MATERIAL Y TAMBIÉN ESPIRITUAL DE 
LAS POBLACIONES MÁS NECESITADAS. TIENEN EN SUS MANOS, AMIGOS Y 
ALCALDES Y AMIGAS ALCALDESAS, AYUDAR A LAS FAMILIAS A VIVIR 
MEJOR, CON MEJORES SERVICIOS, CON UNA MAYOR CALIDAD DE VIDA Y 
SOBRE TODO EN PAZ Y SEGURIDAD. 
 



ES MI DESEO MAYOR CREAR LAS CONDICIONES PARA TERMINAR 
DEFINITIVAMENTE EN EL SALVADOR CON LOS ENFRENTAMIENTOS 
ESTÉRILES ENTRE PARTIDOS POLÍTICOS, ENTRE FRACCIONES, ENTRE 
ORGANIZACIONES, PORQUE ESAS RIVALIDADES, ESOS ENFRENTAMIENTOS 
HAN CONSUMIDO NUESTRA MEJOR ENERGÍA. 
 
YO NO VOY A PERDER TIEMPO EN RESPONDER CUESTIONAMIENTOS DE LA 
OPOSICIÓN, NO VOY A PERDER TIEMPO EN RESPONDER CUESTIONAMIENTO 
DE AQUELLAS ORGANIZACIONES O DE AQUELLOS PARTIDOS POLÍTICOS O 
DE AQUELLOS, INCLUSO, INDIVIDUOS QUE EN SU CONDICIÓN 
GENERADORES DE OPINIÓN PÚBLICA NO ESTÁN INTERESADOS EN 
CONSTRUIR UN MEJOR EL SALVADOR PARA EL PUEBLO SALVADOREÑO, 
SINO QUE LO QUE BUSCAN ES DESCALIFICAR O DESACREDITAR AL 
GOBIERNO POR EL SÓLO HECHO DE SER GOBIERNO. TODA LA ENERGÍA DE 
LAS SALVADOREÑAS Y SALVADOREÑOS DEBE ESTAR DIRIGIDA A PONER EN 
MARCHA LA PRODUCCIÓN Y EL TRABAJO, PARA MEJORAR LOS INGRESOS 
PARA COMBATIR LA DELINCUENCIA Y EL CRIMEN, PARA SUPERAR EL ..., LA 
MARGINALIDAD Y LA POBREZA, PARA MEJORAR NUESTRA CALIDAD DE 
VIDA Y VIVIR EN UNA SOCIEDAD JUSTA, LIBRE, SEGURA Y EN PAZ. 
 
ESE ES MI ANHELO Y SE QUE ES EL ANHELO DE LA INMENSA MAYORÍA DE 
NUESTRO PUEBLO, POR ESO NO ME VOY A CANSAR DE CONVOCAR A LA 
UNIDAD DE TODOS, A ANDAR DE LA MANO CON SALVADOREÑAS Y 
SALVADOREÑOS COMO HERMANAS Y COMO HERMANOS QUE SOMOS. 
 
MUCHAS GRACIAS A TODOS USTEDES, A TODAS POR ACOMPAÑARNOS, 
MUCHAS GRACIAS DE NUEVO A LOS ORGANISMOS COOPERANTES 
EXTRANJEROS POR LA AYUDA, MUCHAS GRACIAS A LAS ALCALDESAS Y A 
LOS ALCALDES MUNICIPALES QUE ESTÁN INVOLUCRADOS EN ESTE 
ESFUERZO, A LAS INSTITUCIONES DE GOBIERNO Y PARTICIPAN DEL MISMO, 
MI ESPOSA, LA SECRETARIA DE INCLUSIÓN SOCIAL, QUE YA EN SÍ MISMO 
ESTA SECRETARÍA IMPLICA UNA RENOVACIÓN EN EL CONCEPTO DE 
POLÍTICA SOCIAL QUE ESTAMOS IMPULSANDO, PORQUE YA NO MÁS UNA 
SECRETARÍA DE LA FAMILIA VINCULADA AL MERO ASISTENCIALISMO, SINO 
QUE UNA SECRETARÍA QUE REDUZCA LA BRECHA SOCIAL Y QUE PERMITA 
INCLUIR A GRANDES CONTINGENTES DE POBLACIÓN MARGINADOS DEL 
DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL Y DE AHÍ SU NOMBRE DE SECRETARÍA 
DE INCLUSIÓN SOCIAL. 
 
MUCHAS GRACIAS A TODOS AMIGOS Y AMIGAS DE SAN MARTÍN, POR 
HABERNOS ESPERADO Y POR ESTAR CON NOSOTROS, QUE DIOS LOS 
BENDIGA. 
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